



Newsletter 02/2025

Liebe PoGS-Community,

exzellente Betreuung verdient Anerkennung! Mit dem **SUPERVISOR Award** würdigt die Universität Potsdam engagierte Betreuende, die mit ihrem Einsatz zur Exzellenz in der Wissenschaft beitragen. Nominieren Sie jetzt Personen, die für ihr Engagement in der Erst- und/oder Alltagsbetreuung ausgezeichnet werden sollen (Nominierungen sind ab dem 15. Februar möglich). Außerdem: Zwei Programme warten auf Ihre Bewerbung! Das **Teaching Professionals Programm** macht Sie fit für die Hochschullehre, und mit **Künstlicher Intelligenz für die Wissenschaft** entwickeln Sie praxisnahe KI-Strategien. Noch unsicher? Kommen Sie zur **Q&A-Session am 17.02.!** Und für Postdocs: Beim **German Postdoc Network Lunch Talk am 12.02.** gibt EU-Förderberater Byron Schirbock wertvolle Tipps für Ihren nächsten Antrag.

Herzliche Grüße Johannes Freudenreich & Ihr PoGS-Team



Fördern.

SUPERVISOR Award – Nominierung von Betreuungspersonen durch Promovierende und Promovierte

Nominierungszeitraum: 15. Februar bis 31. März 2025

Mit der Verleihung des **SUPERVISOR Awards** durch die Potsdam Graduate School (PoGS) setzt sich die Universität Potsdam das Ziel, herausragendes Engagement und nachhaltige Unterstützung von Betreuenden für ihre Promovierenden öffentlich anzuerkennen und zu honorieren. Promovierende, die mindestens seit zwei Jahren zur Promotion an der Universität Potsdam zugelassen sind oder Promovierte, die ihre Disputation vor weniger als einem Jahr an der Universität Potsdam erfolgreich abgeschlossen haben, sind herzlich eingeladen, ihre Betreuungspersonen für diesen Preis zu nominieren. Betreuende können in den zwei Kategorien **University Supervision** und **Daily Supervision** in jeweils den beiden Bereichen **Geistes- und Sozialwissenschaften** sowie **Gesundheits- und Naturwissenschaften** nominiert werden. Die Auszeichnung ist mit 3.000 Euro dotiert.

IRS Spring Academy 2025

16. - 19. Juni 2025, Präsenz in Erkner and Potsdam, EN

Die IRS Spring Academy 2025, organisiert vom Leibniz-Institut für Raumbezogene Sozialforschung (IRS) und das Leibniz-Zentrum für Zeithistorische Forschung (ZZF), bietet Promovierenden und Postdocs die Gelegenheit, sich mit dem Thema "Spaces of Valuation and Authenticity" auseinanderzusetzen. Die IRS Spring Academy kombiniert bewährte Formate wie Vorträge und Seminare mit weniger gängigen Formaten wie Doing-Research-Workshops und Paper Pitches. Sie bietet vielfältige Möglichkeiten, sich auszutauschen, aktuelle Konzepte und methodische Ansätze zu diskutieren sowie Feedback zu eigenen Forschungsprojekten von führenden Wissenschaftler*innen des Fachgebiets zu erhalten. Bewerbungen können **bis zum 16. Februar 2025** eingereicht werden.

Reichart-Preis: Erfurter Nachwuchspreis für anwendungsbezogene Wissenschaft

Bewerbungsfrist: 28. Februar 2025

Die Akademie gemeinnütziger Wissenschaften zu Erfurt lobt in Verbindung mit der Landeshauptstadt Erfurt, der Universität Erfurt und der Fachhochschule Erfurt den Reichart-Preis 2025 Erfurter Nachwuchspreis für anwendungsbezogene Wissenschaft aus. Ausgezeichnet werden sollen mit dem Reichart-Preis in Höhe von

2.000 Euro Graduiierungsarbeiten gleich welcher wissenschaftlichen Disziplin, die einen deutlichen Anwendungsbezug erkennen lassen. Ziel dieser Anwendbarkeit ist der gemeine Nutzen, wie er im Programm der Erfurter Akademie und im Lebenswerk von Christian Reichart zum Ausdruck gebracht ist. Ansprechpartner für Ihre Bewerbungen ist [Frank Hellwig](#).

Deutscher Studienpreis der Körberstiftung

Bewerbungsfrist: 01. März 2025

Für den deutschen Studienpreis werden Forschungsbeiträge mit besonderer gesellschaftlicher Relevanz gesucht. Teilnahmevoraussetzung ist der Abschluss der Promotion im Jahr 2024 mit magna oder summa cum laude. Auch Beiträge aus der Grundlagenforschung sind willkommen, wenn sie bereits auf einen Anwendungshorizont hinweisen. In den Bereichen **Sozialwissenschaften, Geistes- und Kulturwissenschaften** sowie **Natur- und Technikwissenschaften** werden insgesamt drei erste Preise in Höhe von **25.000 Euro** vergeben. Zusätzlich werden sechs zweite Preise verliehen, die mit je 10.000 Euro dotiert sind. Damit zählt der Deutsche Studienpreis der Körber-Stiftung zu den höchstdotierten Auszeichnungen für den wissenschaftlichen Nachwuchs in Deutschland.

Weiterbilden.

PoGS-Workshops

Melden Sie sich jetzt zu den anstehenden Workshops an.

Grant Proposal Writing, 04.03 + 05.03. + 19.03. + 20.03.2025, jeweils 09:00-12:30 Uhr, online, DE

Keep your talk fresh - Techniques for Scientific Storytelling & Presentations, 12.03.2025, 09:00-17:00 Uhr, Präsenz, EN

Best of Resilienz – stark gegen Stress, 21.03.2025, 09:00-16:00 Uhr, online, DE

Publishing Journal Articles: Strategies for Success, 27. + 28.03.2025, 09:00-13:00 Uhr, online, EN

Teaching Professionals Programm

Bewerbungsfrist: 26. Februar 2025, Programmlaufzeit: April 2025 - März 2026, DE

Kennen Sie das? Sie müssen neben Ihrer eigenen Forschungsarbeit und unter hohem Profilierungsdruck Lehraufgaben übernehmen und fühlen sich ins kalte Wasser geworfen? Sie haben bisher kaum Lehrerfahrungen und wenig Gelegenheit, Ihre Rolle als Lehrende*r systematisch zu reflektieren? Dann bewerben Sie sich für das Teaching Professionals Programm und machen sich fit für die Lehre. Das Zertifikatsprogramm besteht aus hochschuldidaktischen Workshops, Lehrpraxis, Mentoring und kollegialem Austausch.

Programm: Künstliche Intelligenz für die Wissenschaft

Bewerbungsfrist: 26. Februar 2025, Programmlaufzeit: April - September 2025, DE

Haben Sie Künstliche Intelligenz verstanden? Das Zertifikatsprogramm KI für die Wissenschaft gibt einen Überblick über die Breite künstlicher Intelligenz von Machine Learning über generative KI hin zu logisch-symbolischen Systemen. Lernen Sie die wichtigen Algorithmen kennen, erarbeiten Sie mit Expert*innen Anwendungsszenarien für Ihre Forschung und Lehre und entwickeln Sie in einem interdisziplinären Umfeld Ihre persönliche Strategie! Bei offenen Fragen zum Programm kommen Sie gerne in die Online-Q&A Session mit dem Programmleiter Dr. Stefan Lindow am **17. Februar 2025, 12:00 Uhr** ([Zoom-Link](#)).

German Postdoc Network Lunch Talk: EU-Förderung: 10 Tipps für Postdocs

12. Februar 2025, 13 bis 14 Uhr, online, EN

Diese Zoom-Veranstaltung kann Ihnen helfen, Ihre Postdoc-Phase strategisch zu planen und wichtige Karrierefragen zu klären. Warum auf die EU konzentrieren? Neben attraktiven Finanzierungsmöglichkeiten setzt sich die Europäische Kommission für die Karrieren junger Forscher ein und verbessert die Forschungskultur. Byron Schirbock, EU-Förderberater, wird oft übersehene Aspekte vorstellen, die Postdocs bei der Karriereplanung berücksichtigen sollten, inklusive Tipps für wettbewerbsfähigere Finanzierungsanträge.

Zertifikatskurs Forschungsdatenmanagement (FDM)

Einzelveranstaltungen vom 24. Februar bis 11. April 2025, online, DE

Der Zertifikatskurs Forschungsdatenmanagement (FDM) bietet Forschenden und FDM-Verantwortlichen eine umfassende Einführung in den Umgang mit Forschungsdaten. Der Kurs behandelt wichtige Themen wie Datenmanagementpläne, Metadaten, Langzeitarchivierung, Datenpublikation sowie rechtliche und ethische Aspekte. Ein strukturiertes FDM bietet Vorteile wie Effizienz, Zeitersparnis und Transparenz und wird nicht zuletzt durch die Anforderungen der Forschungsförderer immer stärker zur Notwendigkeit. Der Anmeldeschluss zu diesem kostenfreien Kurs ist der **10. Februar 2025**.

International Entrepreneurship Lab

07. bis 10. April 2025, Präsenz, in Oslo, EN

Potsdam Transfer, Startup Service der Universität Potsdam, sucht 10 Promovierende und Postdocs aus Potsdam, zur Teilnahme am International Entrepreneurship Lab in Oslo. Forschende und Studierende des Kristiania University Colleges und der Universität Potsdam wollen gemeinsam innovativ sein. Das International Entrepreneurship Lab bietet Ihnen die Möglichkeit, in einem viertägigen Workshop in **Oslo** innovative Geschäftsideen zu entwickeln. Durch die Anwendung der Design Thinking-Methode lernen die Teilnehmenden, in interdisziplinären Teams mit konkreten Startup- oder Spin-Off-Ideen aus dem akademischen Bereich, Kundenprobleme zu verstehen und Lösungen zu entwickeln. Bewerbungsfrist: **21. Februar 2025** (Ideengebende), **28. Februar 2025** (reguläre Teilnehmende).

Vernetzen.

Forschende gesucht für Programm mit Schüler*innen "I'm a Scientist, Get me out of here!"

24. bis 28. Februar 2025, Online, DE

"I'm a Scientist, Get me out of here!" ist ein Onlineangebot, das Schüler*innen den direkten Austausch mit Wissenschaftler*innen ermöglicht. In schriftlichen Live-Chats und über eine Fragen-Funktion der Webseite treten sie in den Dialog mit Wissenschaftler*innen, lernen dabei deren Arbeitsalltag kennen und erfahren, zu welchen Themen sie aktuell forschen. Das Projekt findet mehrmals jährlich in ca. einwöchigen „Themenrunden“ mit unterschiedlichen thematischen Schwerpunkten statt. Forschende sind herzlich eingeladen, sich als Expert*innen für die erste Themenrunde "KI und Politik" zu bewerben. **Bewerbungsfrist: 09. Februar 2025.**

Tagung „Innovativ – Exzellent – Sichtbar: Frauen in Wissenschaft, Wirtschaft und Gesellschaft“

20. und 21. März 2025, Präsenz in Berlin, DE

Frauen forschen, entwickeln und schaffen Innovationen. Doch noch immer sind sie weniger sichtbar als ihre männlichen Kollegen. Das will das **Metavorhaben "Innovative Frauen im Fokus"** ändern und lädt zu einer Fachtagung ein, bei der gemeinsam Lösungen aus Wissenschaft und Praxis zur Erhöhung der Sichtbarkeit und Repräsentanz von innovativen Frauen diskutiert werden. Die Teilnahme ist kostenfrei und die Anmeldung ist ab sofort möglich. Anmeldeschluss ist der **15. Februar 2025.**

Das Tenure-Track-Prinzip: Karrierewege und Kulturwandel im deutschen Wissenschaftssystem

15. und 16. Mai 2025 in der Berlin-Brandenburgischen Akademie der Wissenschaften, Berlin, DE

Die Tenure-Track-Tagung hat zum Ziel, die Potenziale des Tenure-Track-Prinzips in Hinblick auf die Weiterentwicklung von wissenschaftlichen Karrierewegen neben der Professur auszuloten. Es werden die aktuellen Debatten rund um die strukturellen und kulturellen Veränderungen im deutschen Wissenschaftssystem besprochen. Ausgehend von den Erfahrungen mit der Etablierung der Tenure-Track-Professur wird der Frage nachgegangen, inwieweit sich das "Tenure-Track-Prinzip" auch für Positionen neben der Professur als vorteilhaft erweist. Die Anmeldung endet am **10. Februar 2025.**

Und sonst noch...

Brandenburger Science Slam 2025

11.04., 09.05., 16.05., 23.05., 06.06., 27.06.2025 in den Brandenburger Präsenzstellen der Uni Potsdam

Bringen Sie Ihre Forschung auf die Bühne und vertreten Sie die Universität Potsdam beim Brandenburger Science Slam 2025! Nutzen Sie diese Gelegenheit, um Ihre wissenschaftlichen Arbeit auf unterhaltsame und verständliche Weise einem breiten Publikum zu präsentieren. Die Veranstaltung findet im Frühjahr an mehreren Standorten in Brandenburg statt. Alle Teilnehmenden haben 10 Minuten, um das Publikum zu beeindrucken, das am Ende eine*n Sieger*in kürt. Die Teilnahme steht allen Studierenden und Forschenden offen. Zwei kostenlose **Online-Workshops „How to Science Slam“** am **06. März** und **10. April 2025** bieten hilfreiche Tipps für Ihren Auftritt. Melden Sie sich bis zum **28. Februar 2025** mit Ihrem Thema und einem bevorzugten Veranstaltungsort bei [Maria Korn-Götze](#) an.

Sie sind noch kein Mitglied bei der PoGS?
Beantragen Sie hier Ihre kostenlose Mitgliedschaft.

Info

Newsletter 02/2025

Dear PoGS Community,

Excellent supervision deserves recognition! With the **SUPERvisor Award**, the University of Potsdam honors dedicated supervisors who contribute to excellence in research. Nominate individuals who should be recognized for their outstanding primary and/or daily supervision (nominations open on 15 February). Also, two programs are open for applications! The **Teaching Professionals Program** prepares you for university teaching, while **Artificial Intelligence for Science** helps you develop practical AI strategies. Still unsure? Join the **Q&A session on 17 February!** And for postdocs: At the **German Postdoc Network Lunch Talk on 12 February**, EU funding advisor Byron Schirbock will share valuable tips for your next grant application.

Best regards, Johannes Freudenreich & your PoGS Team

Support.

SUPERvisor Award – Nomination of Supervisors by PhD Candidates and Postdocs

Nomination period: February 15 to March 31, 2025

With the presentation of the new **SUPERvisor Award** by the Potsdam Graduate School (PoGS), the University of Potsdam aims to publicly recognise and honour outstanding commitment and sustained support from supervisors for their PhD candidates. PhD candidates who have been admitted at the University of Potsdam for at least two years or postdocs who successfully completed their dissertation at the University of Potsdam less than a year ago are cordially invited to nominate their supervisors for this award. Supervisors can be nominated in the two categories **University Supervision** and **Daily Supervision** and in the two fields of **Humanities and Social Sciences** as well as **Health and Natural Sciences**. Each Award is endowed with €3,000.

IRS Spring Academy 2025

June 16 to 19, 2025, Presence in Erkner and Potsdam, EN

The IRS Spring Academy 2025, organized by the Leibniz Institute for Research on Society and Space (IRS) and the Leibniz Centre for Contemporary History (ZZF), offers doctoral candidates and postdocs the opportunity to engage with the topic of "Spaces of Valuation and Authenticity". The IRS Spring Academy combines established formats such as lectures and seminars with less common formats such as Doing Research workshops and paper pitches. It offers a variety of opportunities to exchange ideas, discuss current concepts and methodological approaches and receive feedback on your own research projects from leading academics in the field. Applications can be submitted until **February 16, 2025**.

Reichart Prize: Erfurt Young Talent Award for Applied Science

Application deadline: February 28, 2025

The Akademie gemeinnütziger Wissenschaften zu Erfurt, in conjunction with the state capital of Erfurt, the University of Erfurt and Erfurt University of Applied Sciences, is awarding the Reichart Prize, the 2025 Erfurt Young Talent Award for Applied Science. The Reichart Prize, worth **€2,000**, is to be awarded to graduation theses in any scientific discipline that demonstrate a clear reference to application. The aim of this applicability is the common benefit as expressed in the program of the Erfurt Academy and in the life's work of Christian Reichart. Your contact person for applications is [Frank Hellwig](#).

German Thesis Award of the Körber Foundation

Application deadline: March 01, 2025

Every year, the Körber Foundation presents the German Thesis Award to the best doctoral graduates in Germany from all disciplines. In addition to academic excellence, the Award primarily focuses on the broader social relevance of a particular piece of research. As such, the award encourages young scientists to highlight the value of their research to society and to discuss their work in public. They award prizes totalling more than **€100,000** for significant and innovative research, including three top prizes of €25,000 each. This makes the German Thesis Award one of the most highly endowed prizes awarded to young scientists in the country.

Train.

PoGS-Workshops

There is still time to register for these upcoming Workshops:

Grant Proposal Writing, 04.03 + 05.03. + 19.03. + 20.03.2025, each day from 9:00am to 12:30pm, online, GER

Keep your talk fresh - Techniques for Scientific Storytelling & Presentations, 12.03.2025, from 09:00am to 05:00pm, in-person, EN

Best of Resilienz – stark gegen Stress, 21.03.2025, from 09:00am to 04:00pm, online, GER

Publishing Journal Articles: Strategies for Success, from 09:00am to 01:00 pm, online, EN

Teaching Professionals Program

Application deadline: February 26, 2025, program duration: April 2025 - March 2026, GER

Have you been there? Do you have to take on teaching responsibilities alongside your own research, are you under pressure to raise your profile, and do you feel like you've been thrown in at the deep end? Do you have little teaching experience and few opportunities to reflect systematically on your role as a teacher? Then apply for the Teaching Professionals program and get ready to teach. This certificate program consists of didactic workshops, teaching practice, mentoring and peer-to-peer exchange.

Program: Artificial Intelligence for Academia

Application deadline: February 26, 2025, program duration: April - September 2025, GER

Do you understand artificial intelligence? The AI for Science certificate program provides an overview of artificial intelligence addressing machine learning, generative AI and logical-symbolic systems. Get to know important algorithms, develop application scenarios for your research and teaching, and discuss your personal strategy in an interdisciplinary environment! If you have any questions about the program, feel free to join the open online Q&A session with the program director, Dr. Stefan Lindow, on February 17th, 2025 at 12:00am ([Zoom](#)).

German Postdoc Network Lunch Talk: EU Funding: 10 Tips for Postdocs

February 12, 2025, 1 pm to 2 pm, online, EN

This Zoom session invites you to view your postdoctoral phase in a more strategic context and will address important issues that can help shape your future career. Why focus on the EU? In addition to the appealing funding opportunities provided by EU research programs, the European Commission takes the careers of young researchers seriously and has implemented suggestions and policy initiatives aimed at improving research culture. Based on his work as an EU funding advisor Byron Schirbock will present often-overlooked aspects that postdocs may want to consider when planning their next career steps.

Certificate Course Research Data Management (RDM)

Multiple Workshops from February 24 to April 11, 2025, online, GER

The Research Data Management (RDM) certificate course offers researchers and RDM managers a comprehensive introduction to the handling of research data. The course covers important topics such as data management plans, metadata, long-term archiving, data publication as well as legal and ethical aspects. A structured RDM offers advantages such as efficiency, time savings and transparency and is becoming increasingly necessary, not least due to the requirements of research funding bodies. This Course is free of charge, its registration deadline is **February 10, 2025**.

International Entrepreneurship Lab

April 07 to 10, 2025, in-person, in Oslo, EN

Potsdam Transfer, Startup Service of the University of Potsdam, is looking for 10 PhD candidates and postdocs from Potsdam to participate in the International Entrepreneurship Lab in Oslo. Researchers and students from Kristiania University College and the University of Potsdam want to innovate together. The International Entrepreneurship Lab offers you the opportunity to develop innovative business ideas in a four-day workshop in **Oslo**. By applying the Design Thinking method, participants will learn to understand customer problems and develop solutions in interdisciplinary teams with concrete start-up or spin-off ideas from the academic field. Application deadline: **February 21, 2025** (idea providers), **February 28, 2025** (regular participants).

Connect.

Call for Researchers for a Kids Program “I’m a Scientist, Get me out of here!”

February 24 to 28, 2025, online, GER

“I’m a Scientist, Get me out of here!” is an online program that allows young students to interact directly with scientists. In text-based live chats, they enter into dialog with scientists, to get to know their everyday work and to learn about the topics they are currently researching. The project takes place multiple times a year in one-week “theme rounds” with different thematic focuses. Researchers are cordially invited to apply as experts for the first thematic round “AI and Politics”. The application deadline is **February 9, 2020**.

Conference “Innovative - Excellent - Visible: Women in Science, Business and Society”

March 20 and 21, 2025, in-person in Berlin, GER

Women research, develop and create innovations. However, they are still less visible than their male colleagues. The **meta project “Innovative Women in Focus”** wants to change this and invites you to a symposium at which solutions from science and practice to increase the visibility and representation of innovative women will be discussed. Participation is free of charge and registration is now open.

The Tenure-Track Principle: Career Paths and Cultural Change in the German Academic System

May 15 and 16, 2025, in-person at Berlin-Brandenburgischen Akademie der Wissenschaften, Berlin, GER

The aim of the tenure track conference is to explore the potential of the tenure track principle with regard to the further development of academic career paths in addition to professorships. The current debates surrounding the structural and cultural changes in the German academic system will be discussed. Based on the experiences with the establishment of the tenure-track professorship, we want to explore the question of the extent to which the tenure-track principle is also advantageous for positions alongside the professorship. Registration ends on **February 10, 2025**.

Miscellaneous...

Science Slam Brandenburg 2025

Apr. 11, May 09, May 16, May 23, Jun 06, Jun 27, 2025 in-person at the University of Potsdam's Points of Presence in Brandenburg

Bring your research to the stage and represent the University of Potsdam at the Brandenburg Science Slam 2025! Use this opportunity to present your scientific work to a wide audience in an entertaining and understandable way. The event takes place in spring at several locations in Brandenburg. All participants have 10 minutes to impress the audience, who will choose a winner at the end. Participation is open to all students and researchers. Two **online workshops “How to Science Slam”** on **March 6 and April 10, 2025** offer helpful tips for your performance. Register with [Maria Korn-Götze](#) by **February 28, 2025** with your topic and a preferred venue.

You are not yet a member of PoGS?
Apply here for free Membership.

Info

IMPRESSUM
Newsletter der Potsdam Graduate School
Redaktion: Dr. Kerstin Hille
Universität Potsdam Am Neuen Palais 10 14469 Potsdam
E-Mail: pogs@uni-potsdam.de
Web: <https://www.uni-potsdam.de/pogs>
LinkedIn: <https://de.linkedin.com/company/potsdam-graduate-school>
© Potsdam 2025

Disclaimer: Die Inhalte unserer Webseiten und des Newsletters wurden mit größtmöglicher Sorgfalt erstellt. Für die Richtigkeit, Vollständigkeit und Aktualität der bereitgestellten Inhalte können wir jedoch keine Gewähr übernehmen. Unser Angebot enthält Links zu externen Internetseiten Dritter, auf deren Inhalte wir keinen Einfluss haben und für die wir keine Gewähr übernehmen. Für die Inhalte der verlinkten Seiten ist stets der jeweilige externe Anbieter oder Betreiber der Seiten verantwortlich.

Abmelden: Wenn Sie Ihr PoGS-Newsletter-Abo kündigen möchten, senden Sie uns einfach eine kurze E-Mail mit dem Betreff „Abbestellung PoGS-Newsletter“ an pogs@uni-potsdam.de

Unsubscribe: You can unsubscribe from the PoGS-Newsletter by simply sending an e-mail with the subject „Unsubscribe PoGS-Newsletter“ to: pogs@uni-potsdam.de